
 

達仁鄉後記–物理治療在台大醫服團暑期服務隊 

物理治療學研究所二年級 郭家瑜 

 

2018 年暑期，在台東達仁鄉台坂村，呼吸著山上的味道，那四天在山

上有感。隨著團隊的生活相當規律充實，雖然身體相當勞累但心情是很輕

鬆開闊的。早上日托衛教團體活動，學生精心策劃一系列活動讓在地居民

參與；下午隨著學生居家訪視高危個案，而他們手裡的名單都是歷年傳承，

還有每年由在地照服員提供的資訊更新，試圖讓每一年的居家訪視有脈絡

的延展；晚上定點義診活動，結合各個科別的合作，給予居民一系列的醫

療協助。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

圖說：日托衛教活動為居民進行體適能檢測 

 



 

圖說：日托衛教活動為居民進行體適能檢測 

 

 

 

圖說:物理治療師於義診站為居民進行運動指導 

 

案例紀錄 

走在部落的街道上，我們爬著山坡尋找名單中的個案，一位先生獨自

坐在門口，我們過去與他進行談話，並藉由問候與閒聊讓我們的拜訪變得

不那麼突兀，「裡面有椅子，拿出來坐吧。」這位大哥了解我們拜訪的目

的後就不那麼緊張了，學生與大哥談話的同時我觀察了他的居家環境，房



子不大但空間乾淨，衛浴設備為開放式沒有門檻降低他行走時的阻礙，建

造時以水泥將他家前面的空間填成平坦的地板以利他在自家空間的行走。

我發現他獨自坐在門口而助行器卻是在屋子內，我詢問大哥平時在家的移

動方式，他說大部分時間是扶著牆壁或欄杆走，沒辦法離開家裡的空間（因

為一旦離開家裡空間就沒有牆壁可扶，而且街道都是斜坡）。我請他試著

走進屋子內使用助行器讓我們看，站起身來我發現他走路時兩腳間距過寬

且小碎步，不扶牆壁幾乎無法行走，然而拿起助行器他似乎不太知道如何

使用，經常將助行器往前放太遠以致腳步跟不上，因此使用助行器似乎沒

有幫上太多忙。後來，我們討論之下認為他有許多潛在疾病問題需要進一

步檢查，而當下我們在同一部落正好有加開義診，義診站有適當的醫療器

材與經驗豐富的醫師、藥師，於是我們請人開車過來接他過去，帶著他走

出家中搭車的同時，我試圖引導他如何使用助行器，發現他可以在引導之

下慢慢以助行器移動至車上（至少離開家裡前面的平台），於是我們載他

到活動中心進行進一步檢查。然而，這位先生的情況讓我思考：他之所以

只能在自家前面的平台活動，原因是否在於他無法安全且有效地使用適當

輔具進行移動，因此離開熟悉的環境對他而言便是恐懼，若能教導他如何

使用輔具，是否他的活動範圍就可以不那麼限縮，然而短暫的訪視過程中

較難完全教會他熟練輔具的使用，萬一他因不熟練且獨自使用輔具而跌倒，

又該怎麼辦，這是此次的探訪遇上的難題之一。然而，藉由紀錄這樣的難

題，期望在下一次的訪視中能更快切入重點，並更有效且能將這位先生列

為值得多次訪視的個案之一。 

 

反思與後記 

這是我第一次參與台大醫服團，而且是以物理治療師的身份參與，四

天下來，我反覆思考此行的目的與意義。首先，我體會到離開醫療體系後

團隊之間必須先互相認識、了解，才能知道彼此在不熟悉的環境中該如何



互相合作、協助，就像我們居家訪視的個案若有醫療需求，我們會建議他

至義診站進行更全面的評估，而義診站醫師經過評估認為個案需要物理治

療的協助，便會轉介至物理治療站尋求我們的幫忙；抑或是在居家訪視過

程中，藥師與醫師在檢查個案用藥情形與藥物種類時，我可以在此時進行

評估並給予合適運動衛教等等。以一個醫療人員的角色進入這個團隊，自

己對於居家物理治療（尤其部落環境）與偏鄉的醫療認知還不足夠，但幸

運的是這一個跨團隊的合作有許多前輩與老師，慢慢地建立自己對於這些

不熟悉的治療環境的認識。此行的挑戰在於面對居家環境的不便利、與居

民互動溝通上的怯生，並沒有太多時間怯場與空白，而且要在大部分時間

裡擔當起直接給予醫療協助的角色，試圖在觀察環境與居民需求的同時快

速思考，給予合適的協助，雖做得不夠完善但我會持續努力。 

 

過程中我常在想一年一次的醫服團對於居民的實質意義是什麼，而一

年才一次的醫療服務真的能有效改善當地的醫療環境？然而隨著團隊每天

的活動與檢討，我知道或許一年不足夠，但是醫服團至今十幾年的努力是

足以累積成一定的成效的。或許也會質疑我們這樣的活動對於居民而言是

幫助還是打擾，然而醫服團帶給部落裡的居民一股新意與活力，並且在這

之中挾帶我們所試圖傳達對於健康、醫療的意識，很多東西或許隨著我們

下山而消失，但是留下來的就是此行成功之處，即便留下來的有限。 

 

我想，所有的活動、所有的美意都是聚少成多，一次性的服務能構成

實質上的成效有限，但歷年的傳承與重新檢視是這個團隊令人敬佩之處，

也是它存在的意義，很感謝各位團隊成員的付出與努力，每一位成員的付

出都值得獲得讚許與認可。 

 

某場活動結束時，居民對著我們說：明年還要再來。我想，某方面，



這樣的活動對於居民也是一種期盼。 

 

有機會，我一定再上山！ 

 

 

圖說：物理治療學系師生與台大醫院物理治療中心治療師於台坂義診站合影 

 

 

 


